

La memoria histórica del PRD va al Archivo General de la Nación

Al perder su registro, el partido ha tenido que desprenderse de este acervo que resguarda parte de la historia reciente de la izquierda política mexicana



Fotografía de un mitín del partido en el 2000, año en que el PRD tomó aún mayor fuerza en la Ciudad de México.



Carpetas con documentos de algunos dirigentes del partido, entre ellos Heberto Castillo y Cuauhtémoc Cárdenas.



En los trabajos de conformación del archivo también se encontraron fotografías, pero no todas fueron catalogadas.

CRISTOPHER CABELLO
—adonai.cabello@clabsa.com.mx

Documentos que cuentan la historia del Partido de la Revolución Democrática (PRD) y su papel en los procesos políticos de México, así como 41 cajas con cartas, oficios y comunicados que dan cuenta de las persecuciones, secuestros y asesinatos a militantes de ese partido, son el grueso del Archivo Histórico del PRD, el cual pasará a manos del Archivo General de la Nación (AGN) en los siguientes meses.

Debido a que el PRD perdió su registro nacional como partido político en las elecciones pasadas, el archivo debe ser trasladado al AGN, por lo que personal de este organismo se encuentra en proceso de revisar, analizar y evaluar este archivo, ubicado actualmente en lo que fue el edificio de formación política del partido, en Odontología 76, Copilco Universidad.

El nacimiento de este archivo se dio después de la publicación de la ley General de Archivos, en 2019. Un equipo de cinco personas, encabezado por la académica Tania Roque Medel, comenzó a recopilar documentos, cartas, periódicos, oficios, fotografías y otros elementos para constituir un archivo que narre la historia del PRD, desde sus orígenes, sus momentos más representativos y críticos y su papel como uno de los movimientos que se opuso al régimen del Partido Revolucionario Institucional (PRI).

Las fechas extremas del archivo van desde los antecedentes del nacimiento del partido, en 1985, y llegan hasta 2014, debido a que hasta esa fecha se pudo avanzar en la recopilación de los documentos.

FOTOS: AXEL SÁNCHEZ, EL UNIVERSAL



EL UNIVERSAL visitó la sede del archivo en Copilco Universidad, y constató que personal del AGN se encuentra trabajando para trasladar todos los elementos que lo conforman una vez finalicen los trabajos de evaluación y registro.

En entrevista, Roque Medel apunta que el PRD fue una de las principales fuerzas políticas del país, y fue el partido de personajes que marcaron cambios en la historia de México. Agrega que fue un partido constituido por miles de integrantes, de “hombres y mujeres, y no el de una o dos personas”.

“En 2019 se me encomendó la tarea de crear este archivo siguiendo las normativas publicadas en la Ley General de Archivos. Lo que hicimos fue darle vida y forma a un sistema institucional de archivos, que fuera a nivel nacional, en primera instancia, y luego aplicado a las 32 entidades federativas”, explica Roque Medel.

La académica detalla que inicia procesos de capacitación para enseñar a las representaciones estatales del partido a manipular archivos, con la finalidad de reunir los do-

documentos para constituir los fondos archivísticos.

Parte importante del grueso del archivo son papeles que dan cuenta del nacimiento del PRD, en 1989, por lo que se cuentan con diferentes documentos, recortes de periódicos, fotografías y oficios del “llamamiento”, momento en que el PRD se constituyó y tomó fuera como partido político.

“Hay carpetas del proceso fundacional del partido, en el 89, en donde se convocó a asistir al Zócalo como Frente Democrático Nacional, lo que dio apertura a la conformación del partido político tiempo después”, cuenta.

Si bien el archivo se constituyó de forma oficial desde 2019, el PRD tuvo una tradición por conservar sus archivos, por lo que algunas carpetas con documentos de líderes como Andrés Manuel López Obrador, Por-

firio Muñoz Ledo y Cuauhtémoc Cárdenas ya se habían trabajado previamente, explica Roque Medel. “Una vez que nos integramos de forma oficial para constituir el archivo, integramos estas carpetas de personajes responsables que pasaron por la historia del partido”, detalla.

Dichas carpetas cuentan con oficios firmados por dirigentes, notas periodísticas, cartas, comunicados y otros documentos que dan cuenta del paso de personajes como López Obrador y Cárdenas en el PRD.

Roque Medel agrega que se buscaron por todo el país los archivos más valiosos, en materia histórica, para integrarlos al grueso del archivo, pero en la búsqueda se toparon con documentos que cuentan la vida cotidiana del partido.

“Nos encontramos con muchos archivos del día a día, oficios donde se pedía tóner, agua, materiales co-

tidianos y demás. Esa parte, aunque es importante, no se agregó toda al archivo histórico”, dijo.

La académica cuenta que, en la conformación de este archivo, pudo ver los procesos históricos y políticos que atravesaron al país en los años noventa. “Es interesante ver cómo algunas instituciones como el INE o el Tribunal Superior de Justicia fueron pensados y propuestos por el partido, cómo tuvo influencia en la conformación de instituciones”.

La estructura del archivo se construyó desde funciones y atribuciones, y no por personajes, nombres o fechas. “Lo clasificamos por funciones y atribuciones; en primer lugar, están los procesos electorales, luego las afiliaciones al partido y un apartado especial acerca de los desaparecidos y asesinados”.

De acuerdo con Roque Medel, el



Tania Roque Medel fue la encargada de construir el archivo.

TANIA ROQUE MEDEL

Responsable de la conformación del Archivo Histórico del PRD

“Es interesante ver como algunas instituciones como el INE o el Tribunal Superior de Justicia fueron pensados por el partido, como este tuvo influencia en la conformación de nuestras instituciones”.

PRD es un partido que tuvo en sus prioridades la igualdad de género en representación política, y tuvo como sus principales motivaciones el combate a la represión de disidencias, especialmente en el gobierno de Carlos Salinas de Gortari.

El acervo también cuenta con una serie de videos en Betamax de discursos de algunos dirigentes, audios de entrevistas periodísticas y disquetes con información computarizada de las afiliaciones en distintos periodos del partido, los cuales no fueron trasladados a los formatos digitales por falta de tiempo.

Las fotografías tampoco lograron clasificarse en su totalidad.

Fondo de desaparecidos y asesinados

Una parte elemental de este archivo histórico es el fondo de desaparecidos y asesinados, el cual documenta una serie de desapariciones, persecuciones y asesinatos a militantes del partido por razones políticas.

El PRD contabilizó a 600 personas asesinadas durante los años 90, y existe también una lista amplia del número de personas desaparecidas, agredidas o perseguidas.

Roque Medel mostró tres fólders del archivo en donde se documenta la persecución a militantes del partido a través de oficios, notas periodísticas y denuncias. “Todos estos casos son igual de importantes e impactantes, y todos son relevantes. La lista de personas asesinadas asciende a 600, pero no significa que esté aquí un expediente de los casos, la cuestión está en saber lo que pudimos localizar en esta recopilación de archivos”, explica.

La conformación de este archivo, explica Roque Medel, se hizo a la par de los demás procesos archivísticos. “Cuando localizamos estas cajas no sabíamos bien lo que contenían. Las encontramos en una de las sedes cerca de Tasqueña, y nos dimos cuenta de que formó parte del archivo de la Comisión de Derechos Humanos del partido, eso nos dio una idea de por donde debíamos trabajar estas 41 cajas con información”, relata.

“Se organizó este fondo por caso, aún no sabemos cuántos casos son, estábamos en el proceso de contar y revisar, pero ya no logramos finalizar los procesos por los eventos recientes. Pero las labores seguirán por parte del AGN, ellos seguirán clasificando”, explica.

Todo el archivo, incluyendo los libros, revistas, periódicos, casetes, disquetes y fotografías, será entregado al AGN, que determinará el destino final de cada uno de los elementos que conforman los fondos de este archivo histórico, concluye Roque Medel. ●